

EL PARTIDO CONSTITUCIONAL

DIARIO SEMIOFICIAL.

AÑO I.

San José de Costa Rica, A. C., 29 de Noviembre de 1891.

Número 228.

Redacción y Administración,
Imprenta Nacional, calle 19, Norte.

Toda pieza destinada á su publicación en este Diario se remitirá al Redactor de EL PARTIDO CONSTITUCIONAL, y lo relativo á suscripciones, pago de remitidos, etc. al Administrador.

Sólo artículos de interés público, á juicio de la Redacción, se publicarán gratis; los de interés privado, á precio convencional.

CONDICIONES:

Suscripción por mes \$ 1-00

Número suelto 0-10

EL PARTIDO CONSTITUCIONAL.

CONFLICTO.

Con este título *La República* de ayer hace apreciaciones de carácter bien nuevo contra la honorabilidad del Jefe del Ejecutivo, cosa á que hasta ahora nadie se había atrevido.

Inculpa al Presidente de la República de haber adelantado "á Mr. Keith á cuenta de las cien mil libras que actualmente solicita para ayudarse á los trabajos del ferrocarril á Río Frío, nada menos que *setenta y dos mil libras*, sin más autorización que su propia voluntad, etc."

El cargo es tan grave como injusto: el Gobierno facilitó créditos á Mr. Keith por una cantidad mucho menor que la que *La República* indica y con garantía hipotecaria, sin fijarse en los intereses de Mr. Keith, sino en los intereses nacionales: vió en riesgo inminente la empresa del ferrocarril al cual están vinculados tan grandes intereses; juzgó próximos á perderse \$ 3,000,000 que la nación tiene en acciones del mismo.—Tenía el deber de salvar esos intereses y lo cumplió obrando sin vacilar y con la ener-

gía y brevedad que el caso demandaba. Las pasiones de partido son incapaces de comprender esos asuntos é ineptas para juzgar con rectitud esos procedimientos.

La Gaceta, oportunamente, dará cuenta al público de lo que ha hecho el Gobierno, y el Secretario de Hacienda lo hará en su Memoria al Congreso en las próximas sesiones ordinarias.

Por ahora nos limitamos á hacer esta declaración, pues el editorial de *La República*, por su lenguaje y sus tendencias no nos permite entrar en discusión.

Conste, sin embargo, que pensamos q' el artículo "Conflicto" del colega es un zarpazo terrible é inconsiderado á la honorabilidad del primer Magistrado y de los miembros de su Gabinete.

Los verdugos.

Así titula *Marforio*,—una de las famosas estatuas de la Roma medieval en que el insulto anónimo aparecía á diario,—su filípica contra el Secretario de Hacienda.

Como *Marforio* revela no tener ni idea siquiera de la cuestión financiera que trata, necesario es que digamos que el Erario no ha dado ni dará ni una libra esterlina á la compañía del ferrocarril de Costa Rica; que ésta, de que es parte por el tercio de las acciones el Gobierno de Costa Rica, ha pedido por cable á aquél la necesaria autorización para lanzar un empréstito de £ 100,000, obteniendo la garantía natural, como asociada que es, de la Nación.

Y eso es todo.

Con argumentos malos no se llegará ni por *Marforio*, ni por *Pasquino*, ni por nadie, á falsear lo que las gentes serias creen fundado en sólidas bases.

Conste

Que al tratar el Gobierno de auxiliar por vía de subvención la línea férrea propuesta por don Minor C. Keith, de Jiménez á Río Frío, por el

contrato adicional Lizano-Keith, no lo ha hecho á humo de pajas, sino con compensaciones importantísimas en la mejora y extensión de ese proyecto, y en la seguridad de que hoy es más difícil que nunca obtener el capital necesario para esa clase de empresas.

Los escritores que tratan de estos asuntos á la ligera hacen mal, muy mal; y pueden tener la seguridad de que mejor informados cambiarían, siendo como son amantes de su patria, de táctica periodística.

Los exámenes del Liceo.

Como algunos han pensado que los exámenes escritos de ese plantel, que se verificarán del 7 al 10 de Diciembre próximo, ya ampliados según la ley de la materia, no sólo serán *privados*, sino verificados sin intervención ni estudio de los *ejercicios de los alumnos* por parte de la comisión nombrada por el Gobierno, el señor Secretario del ramo nos ha asegurado que la comisión no solamente examinará esos trabajos, sino que verterá informe acerca de ellos.

"Luz, más luz" es lo que el Gobierno desea en éste como en todos los asuntos de interés público.

CABLOTELEGRAMAS.

BERLÍN, Noviembre 27. Una sensación evidente ha causado el anuncio de que el Canciller von Caprivi renunciará muy pronto de la Cancillería del Imperio alemán. El "Wochen Blatte", al anunciar que se aproximaba la separación de Caprivi, dijo que éste estaba hastiado de oficina. Este hecho hizo resolverse á Caprivi á llevar adelante su decisión por que aun no estaba del todo resuelto.

PARÍS, 27. Atendido aquí lo extraño del informe del retiro del Canciller alemán se ha hecho circular el rumor de que M. de Giers decía al mismo tiempo que había cimentado la amistad de Rusia y Francia.

SAN PETERSBURGO, 27. Hoy se ha anunciado que el Gobierno ha abandonado la intención de ayudar á la proyectada Exposición Nacional de artes é industrias. Esto significa que no habrá tal exhibición.

VIENA, 27.—El Reichsrath por 153 votos contra 117 devolvió al Comité el proyecto presentado á la Cámara por el doctor Von Plener, Jefe alemán. La acción del Reichsrath prácticamente produjo la derrota del Gobierno.

PARÍS, 27.—El arzobispo de Aix salió de París hoy para Cambrai.

VALPARAISO, 27.—Hoy se confirma en esta ciudad la muerte de Concha. La familia ha sido informada de que su muerte fué causada por un disparo premeditado yendo para la Argentina. Hace algún tiempo que Balmaceda se había propuesto fundar una estación naval entre el Lago Vichuquen y Talcahuano. Thomson, corresponsal del "Times", estuvo muy interesado á favor de este proyecto, porque pretendía ser beneficiado con varios solares en la ciudad. Él trata hoy de desmentir estos rumores. Egan, Ministro Americano, y otros americanos de Baltimore están divirtiéndose en regatas y la trsulación toda ha pronunciado ruidosos viva al señor Egan.

RÍO JANEIRO, 27.—Deodoro ha renunciado el grado de General en Jefe y se retira á la vida privada. La prensa de este país dice que debe acusarse á los Ministros de Deodoro y hacerles responsables de todo el dinero q' se gastó en los días del dictador. Corre el rumor de que los Gobernadores se adhieren á Peixoto como Presidente. Dícese también que la capital federal la removerán. El vapor Americano "York" acaba de ponerse á la vista.

VALPARAISO, 27.—El buque "Rappanock" de Balta á cargo del capitán Dickson procedente de Liverpool para San Francisco, se incendió en la bahía de Cumberland, isla de Juan Fernández, el once del mes corriente. La tripulación se salvó toda y llegó hoy aquí á bordo del vapor "Nuemul" del Gobierno Chileno. La causa del incendio fué una combustión espontánea. El Cónsul está proporcionándoles auxilios.

GACETILLAS.

Saludamos atentamente al señor don Felipe N. Correa Pérez, cónsul de Costa Rica en Caracas, que acaba de llegar á esta capital.

Deseámosle agradable y larga permanencia entre nosotros.

Los señores Uribe y Gil, en circular de diez de los corrientes, nos participan haber firmado escritura social para la fabricación de jabones de familia.

La presente edición salió en parte con un error de concepto, por lo cual los ejemplares equivocados se han recogido.

REMITIDOS.

El testamento del Presbítero Esquivel.

Para conocimiento del público damos publicidad á las cláusulas principales de aquel testamento y al acta últimamente celebrada por la junta directiva del *Monte de Piedad*, de que dimos noticia en este periódico.

"..... Octava: Es mi voluntad quiero, ordeno y mando, que deducidos del total de mis bienes, las mandas, legados y donaciones que tuviere hechas al tiempo de mi fallecimiento, todo el sobrante se inviarta en formar un *Monte de Piedad*, para alivio y fomento de los agricultores de esta ciudad y beneficio del público entero; y á este intento autorizado por decreto de 28 de Mayo de 1834, este establecimiento sea precisamente lo siguiente:

1º Que mis albaceas desde luego y aun sin esperar el fin de mis días, procedan á realizar mis fineas y bien que se

por ahora tengo á bien donar, como mejor se pueda.

2º Que con sus productos y hechas las deducciones que dejare establecidas, formen el Monte de piedad.

3º Que formado que sea, se dé en cantidades que no suban de trescientos pesos ni bajen de cincuenta, á labradores, con toda seguridad á premio de un seis por ciento anual todo el tiempo que las tuvieren, que no podrá pasar de cuatro años, para que de este modo se socorran otros necesitados.

4º Que de las ganancias en réditos de este monte, deducido de ellas el cinco por ciento para el Tesorero-Recaudador, el sobrante se haga en dos partes, de las que la una se entregará al Cura párroco de esta ciudad, para que con acuerdo del Síndico, lo distribuya en los pobres vergonzantes ó absolutamente impedidos que carezcan de todo socorro humano, no entrando en esta clase los pordioseros; y con la otra, se doten y establezcan escuelas de primeras letras en los barrios de esta ciudad; el Cura rendirá cuentas de la cantidad que le corresponda distribuir á la Junta que voy á establecer.

5º Que la administración en la forma dicha del Monte, recaudación y distribución de sus ganancias, sea á cargo de una Junta directora, que se compondrá del Alcalde 1º de esta ciudad, del Cura párroco, del Síndico y de un Tesorero-Recaudador, que los tres bajo su responsabilidad nombren, el cual rendirá cuentas *anualmente* á la Junta y gozará por su trabajo del cinco por ciento de que habla el párrafo anterior.

6º Que la Junta revisando y aprobando las cuentas todos los años en el mes de Enero, las pasará para el mismo fin en el mes siguiente, al Tribunal de las del Estado.

7º Que la Junta directora del monte tendrá sesiones cada vez que halla negocios que tratar, no dejando en todo caso de tener una sesión cada dos meses en la casa municipal, para lo que tendrá su libro en que sienta las que tenga y consten las órdenes de distribución que se dieren al tesorero recaudador, sin las cuales no podrá disponer de la más pequeña cantidad. Hará de Presidente en ella el Alcalde 1º y de Secretario el Cura Párroco.

8º Que la distribución de réditos tenga lugar después de mi muerte, pues durante mis días, se me entregarán para mi subsistencia.

9º Que si con cualquiera pretexto alguna autoridad, sea cual fuere, se apropiare los fondos del Monte ó les diere diferente inversión, en tal caso que Dios no permita, quiero que vayan á los que tengan derecho de heredarle, en cualquier grado que se hallen y persigan aquel caudal como propio.

Novena: Item: instituyo por mi universal heredero de todos mis bienes derechos y acciones, de que no haya dispuesto al tiempo de mi muerte, al Monte de piedad de que habla la precedente cláusula "San José, 14 de Julio de 1835.

Acta de la Junta Directora celebrada en el bufete del Lic. Monje Reyes.

"En la ciudad de San José á las seis de la tarde del día veinticinco de Noviembre de mil ochocientos noventa y uno. Los infrascritos, el Alcalde 1º de este cantón, el vicario central y Cura del Carmen de esta ciudad y el Agente Fiscal de esta provincia, con vista de la cláusula 8ª del testamento otorgado por el Presbítero don José María Esquivel, en esta ciudad, ante el Alcalde 1º de la misma, á catorce de Julio de 1835; y con noticia de haber fallecido el Tesorero anterior señor don Elías Jiménez y Vargas, se instalaron bajo la presidencia del Alcalde 1º, don Luis Arroyo, sirviendo de Secretario el señor Vicario y Cura del Carmen, Presbítero don José de Jesús Calderón, con asistencia además del señor Licenciado don Alejandro Castro Carrillo, Agente Fiscal de esta provincia; y dispusieron:

I.

Dirigir comunicación al Poder Ejecutivo para que si lo tiene á bien, se sirva á su vez dirigirse al Congreso, con el objeto de que éste determine á qué persona corresponden las funciones del síndico

de que esa cláusula del testamento citado habla.

II.

Que mientras ese punto sea resuelto, se seguirá al señor Agente Fiscal, para que de acuerdo con el inciso 2º del artículo 10 de la Ley Orgánica del Ministerio público, exija de quien corresponda la entrega de todos los libros, comprobantes y demás objetos, como dinero, pagarés &, pertenecientes á la institución que motiva esta reunión y que manejara el predicho Tesorero señor Jiménez, todo lo cual depositará en el Banco de Costa Rica á la orden del Alcalde 1º de este cantón. A este efecto se autoriza al mismo señor Agente Fiscal para que como mandatario de esta Junta se constituya parte en la mortuoria del señor Jiménez, á fin de que haga las gestiones conducentes á la defensa é integridad de los derechos que la institución del Presbítero Esquivel pudiera tener contra dicha mortuoria por razón de los fondos correspondientes á tal institución que el señor Jiménez manejó como Tesorero.

III.

Que haciendo *quórum* para esta sesión, el Alcalde y Cura predichos y no estando inscrita esta institución en el Registro Público, se autoriza al ya citado Agente Fiscal para que obtenga su inscripción conforme á la ley.

IV.

Suplicar al Poder Ejecutivo que por sí ó por quien corresponda, se declare que esta institución tiene carácter jurídico conforme á las disposiciones del testamento que sirve de base á las deliberaciones de este cuerpo; á cuyo efecto se acompañará copia auténtica del testamento.

Terminó la sesión.

Luis Arroyo,

Alcalde 1º y Presidente de la Junta.

José J. Calderón,
Cura de la Parroquia central y Secretario.

El Agente Fiscal,
A. Castro Carrillo.

La vista

De un asunto importante tendrá lugar á la una p. m. del jueves 3 del próximo Diciembre, en la Sala primera de la Corte Suprema de Justicia, relativo al juicio instaurado por el Lic. González Víquez contra la ciudad de San José. Vale la pena la asistencia al acto jurídico.

Forman el Tribunal, Presidente Lic. Manuel V. Jiménez; Vocales, Lic. Ascensión Esquivel, Lic. José M. Zeledón Jiménez.

El Lic. Monje Reyes, en calidad de Promotor Fiscal Específico, defiende los intereses del Municipio central.

Un puente provisional, pero que sirve para pasar carretas.

Se encuentra á la orden de todo transeunte, colocado en el río Tiribí, antiguo paso de los Anonos; este río, si bien es cierto que son grandes sus avenidas, no por eso se puede decir que no haya puente que á él resista, por que hasta hoy no se ha hecho ninguno de arco como ese lo exige. Levantemos bastiones con buenos cimientos, no como el que se perdió, que fué levantado sobre troncos; y hágase de arco y tendremos lugar para pensar en hacer camino y puentes en la fragosa vía los Conjorros, donde perdió el vecindario de Escasú suma considerable de pesos sin utilidad ninguna y nada más que por mala disposición. Si esa suma se hubiera invertido en la construcción de un puente como antes dije, no tuviera necesidad hoy de llamar la atención al Gobierno para que sin pérdida de tiempo mande un ingeniero desinteresado en el asunto para que

examine si colocado el puente de arco en los Anonos y dándole dos metros más de alto, no queda sanado todo defecto y economizados más de \$ 30,000 que por lo menos costaría ver el camino de Conjorros con 7 puentes. Si tratamos del bien general, lo harémos en los Anonos; las vías de comunicación son buenas cuando se puede.

Suplico al señor Gobernador de la provincia, quien ordenó no se permitiera colocar puente en paso Anonos, para que venga á examinar si han hecho mal los vecinos en acortar la distancia á los transeuntes y en particular á los vecinos de Santa Ana, cantón de Mora, Puriscal y demás pueblos.

Escasú, 24 de Noviembre de 1891.

JOSÉ D. CHAVES V.

REPRODUCCIÓN.

Guerra en el Brasil.

La Estrella de Panamá, de 12 del corriente nos da un extracto de las noticias relativas á la nueva República, por creerlas de interés, las damos á continuación:

No pudiendo precisar hasta donde llega la gravedad de las últimas noticias que por cable hemos recibido, porque son lacónicas en extremo, vamos á exponer cuál era la situación de la novísima república hasta el 15 del pasado.

En el ejército se notaba una agitación muy alarmante. Dos batallones de la provincia de Río Grande, en la frontera del Uruguay, se habían insurreccionado.

Esta agitación ha venido acentuándose desde mucho tiempo atrás. Hace algunos meses se hablaba de concentración de los ejércitos, de reclutamientos forzosos y de que el Gobierno había solicitado de la República Oriental la más activa vigilancia en las fronteras.

Estas precauciones no evitaron, sin embargo que estallaran algunos movimientos revolucionarios en algunos puntos. Felizmente se había logrado dominarlos. Los primeros se desarrollaron en Alegrete y San Miguel, con pretexto de la recepción acordada al nuevo Gobernador.

En Matto-Grosso ocurrieron cosas mucho más graves. Como saben nuestros lectores esta provincia está ubicada en la parte más lejana del Brasil, rodeada de vastas soledades y sin otra vía que la del Río Paraná. Las ciudades de la provincia están de tal modo separadas unas de otras que sólo tienen comunicación postal una vez en cada mes.

Allá como por el 12 de Octubre se produjo uno de los más graves accidentes en la villa de Corumba, en donde había una fuerte guarnición encargada de custodiar el arsenal Ladario y proteger la frontera de Bolivia.

En el curso de una función del circo Bento Moraes, suscitóse un altercado entre algunos oficiales de artillería y unos paisanos. El altercado degeneró en riña y á los pocos instantes el teatro se había convertido en verdadero campo de batalla. Solo al cabo de una hora y después de apagar todas las luces, pudo el comisario de policía poner fin al desorden.

Al otro día de haber ocurrido este hecho escandaloso el juez hizo comparecer al tribunal á algunos oficiales de artillería y paisanos de los más

comprometidos. Pero sucedió que durante la audiencia los oficiales no quisieron dar explicaciones de su conducta y amenazaron al juez con la mayor violencia. Este no tuvo más recurso que abandonar el pretorio y huir de la ciudad. Pudo embarcarse en un vapor que á la sazón zarpaba para Cuyaba, la capital de la provincia, y fué á implorar la protección del Gobernador. Desgraciadamente el viaje de Corumba á Cuyaba es de ocho días (ida y regreso), y todo ese tiempo la ciudad estuvo á merced de una soldadesca desenfrenada.

Los oficiales de artillería, en efecto, ocuparon la ciudad militarmente y trastornaron el orden establecido. Patrullas amenazadoras empezaron á recorrer las calles prorrumpiendo en amenazas de muerte contra los habitantes de la población. La mayor parte de estos habían huido á los campos y la ciudad había quedado casi desierta.

Los artilleros querían antes que todo apoderarse del delegado de policía pero no pudieron lograrlo y entonces pusieron fuego á su morada. Robaron á un negociante cantidades enormes de petróleo, empaparon las paredes y el interior de las habitaciones, y el incendio que siguió alumbró siniestramente la orgía á que se entregó la oficialidad y la soldadesca.

Al día siguiente saquearon algunas casas de comercio, y sabe Dios lo que habrá pasado en esa ciudad que es de tránsito obligado para el comercio entre Brasil y Bolivia si el Gobierno General no obró con energía.

Es lo único que sabemos, pero es suficiente para ver con dolorosa sorpresa que allá impera el militarismo. Que se ha establecido una dictadura nos dice el cable—pero quién es tan insensato que se atreve á asumir el tremendo poder que ella entraña, cuando está reciente lo que ha pasado en Chile y cuando todavía es fuerte el partido imperialista.

Compárese lo que pasa en las diversas naciones del resto de América, los procedimientos de sus gobiernos, y dígame con franqueza:—¿tiene algo que envidiar Costa Rica?

No es perfecto el Gobierno—Se dirá.

Y es verdad.

Pero le sobra voluntad para serlo.

Y pone los medios.

Extractos de nuestros Canjes.

Se ha elevado á veinte mil soles la partida de diez mil que se votó por ley de 11 de Noviembre de 1890, para traslación y alimentación de 30 ó más familias alemanas, que en clase de colonos, ha propuesto traer al Perú don Carlos Rohmer, y que deben establecerse en la porción de territorio comprendida entre los ríos Mayro, Paleazu y Pozuzo.

PEZ TIRADOR. Acaba de recibirse en el Jardín de Plantas de París un ejemplar de un pez muy raro. Mide de 12 á 15 centímetros de largo, tiene una especie de hocico de 3 á 5 centímetros; es muy aplastado; cinco bandas negras fileteadas de blanco se extienden desde el dorso hasta el vientre, destacándose sobre un fondo amarillo; la aleta blanda que ocupa la parte media y superior, está manchada de negro.

El mencionado pez es un gran cazador; sin armas alcanza con gran seguridad á los insectos que persigue, sobre los cuales lanza, como la bala que sale de un fusil, una simple gota de agua á una distancia hasta de metro y medio.

Vive en las islas de la Sonda y de

las Indias, cuyos habitantes los ponen en vasijas de la misma manera que nosotros hacemos con los peces rojos, suspenden por un hilo y á cierta distancia un insecto cualquiera, y desde que el pez lo percibe lanza su gota de agua sin que deje de dar al blanco y sin que se asuste por la presencia de los curiosos.

MATA-LANGOSTA.—El sabio agrónomo y naturalista francés Mr. Le Mout. ha llegado á cultivar la *criptogama* que mata á la langosta y otros insectos en gran escala.

Desde luego dice que tiene más de 600 tubos de *sporos* á la disposición de los agricultores y que no tardará en tener 2,000.

Según los precedentes, el año de 1892 debe de ser notable por la aparición de insectos; será, pues, llegada la ocasión particularmente favorable para aplicar el nuevo método de destrucción.

LA LEYENDA DEL VINO.

Dyonisos—Baco ó sea el Dios del vino cuando era niño aún, hizo un viaje á Hellena, antes de dirigirse á Naxia.

El camino era largo y habiéndose fatigado, se sentó á descansar en una piedra; allí tropezaron sus miradas con una hierbecita; era ésta tan bella, que pensó arrancarla para sembrarla en su casa.

La extrajo con cuidado y la tomó en una mano; pero el sol era tan fuerte, que pensó en que podía marchitarse antes de llegar á Naxia: en esos momentos advirtió que cerca de él estaba un hueso de pájaro, lo recogió y en su interior guardó la planta.

El tallo creció tan pronto en las manos de aquel Dios juvenil, que salió después de breves momentos por la extremidad inferior del hueso; temiendo que se marchitase, buscó en

que guardarla y viendo un hueso de león, más grande que el de pájaro introdujo allí la planta; pero ésta siguió creciendo y bien pronto salió por cada extremo del hueso; entonces Dyonisos encontró un hueso de asno, más grande que el de león y en él guardó la planta con los dos huesos anteriores.

Así llegó á Naxia; pero cuando quiso sembrar la hierbecita, advirtió que las raíces se habían enlazado de tal modo al rededor de los tres huesos que era imposible separarlas sin romperlas. Plantó todo junto.

La planta creció rápidamente, produjo racimos maravillosos; Dyonisos lo exprimió é hizo el primer vino que bebieron los hombres.

Pero Dyonisos presenció un prodigio:

Cuando los hombres comenzaban á beber, cantaban como pájaros.

Cuando bebían más, se volvían fuertes como leones.

Cuando bebían más todavía, se abatían sus cabezas y semejaban asnos.

El libro más leído.

Mientras que en todas partes se discute lo que ha dado en llamarse el fracaso del libro, nos ha parecido interesante averiguar cuáles son las obras que lee con más asiduidad el público francés.

¿Cuál es el autor contemporáneo, vivo ó muerto más leído? Difícil es resolver este problema. En las librerías se pueden proporcionar cifras exactas de los ejemplares vendidos; pero estos datos estadísticos no darían el número de lectores.

En efecto, sería necesario tener en cuenta los periódicos y las publicaciones semanarias consagradas únicamente á la reproducción de novelas, y también los gabinetes de lectura donde muchas personas satisfacen por

poco dinero sus aficiones literarias.

He aquí, sin embargo, el resultado de las averiguaciones que hemos hecho á la vez en las librerías, los gabinetes de lectura y las bibliotecas de la ciudad.

Si fuera permitido señalar un primer lugar, correspondería á la Alejandro Dumas, padre.

Se necesitarían meses para contar el número de ejemplares vendidos; llegan á millones. En los gabinetes de lectura, el célebre novelista es el autor proferido, y cuando se funda uno de esos gabinetes lo primero que se compra son las obras de Alejandro Dumas.

Las epopeyas más ó menos auténticas que escribió Alejandro Dumas, tienen todavía la virtud de cautivar á los lectores. Sería un error creer que éstos se compone únicamente del vulgo, porque hasta personas muy ilustradas admiran al gran escritor. El editor de Jorge Sand, al llegar á Nohant, la encontró leyendo una novela de Alejandro Dumas, y como manifestó sorpresa, Jorge Sand le dijo: "Cuando estoy fastidiada ó cansada, sólo este diablo de hombre me distrae"

Entre los escritores que viven, ocupa el primer lugar Zola. Las librerías, los gabinetes de lectura y las reproducciones están de acuerdo. La venta, por término medio llega á 100,000 ejemplares al año. M. Georges Ohnet vende la misma cantidad de sus obras, lo que prueba, mejor que todas las teorías, que el público no prefiere tal género de novelas á tal otro. De las de Ohnet, publicadas por entregas, se han vendido 6.202,800 ejemplares.

Un autor que se está conquistando lugar preferente en el favor del público, es M. Guy de Maupassant y pronto llegará á rivalizar con Zola y Ohnet por el número de ejemplares vendidos.

Balzac y Jorge Sand no han caído en el olvido como lo pretenden algunos. Todavía son muy solicitados por el público que los compra y los lee mucho, y lo mismo sucede con Octavio Feuillet. Teófilo Gautier tiene así mismo muchos partidarios.

Flaubert cuenta con 10,000 lectores y los Goncourt con una cifra algo mayor.

Daudet y Héctor Malot son grandes favoritos del público.

Gozan también de popularidad Paul Bourget, Ludovic Halévy, Pierre Loti, de Tiseau, Cherbuliez, Thuriot, Gyp, Claretie, Julio Verne, y en grado menor Boisgobey, Javier de Montepin y Mathey.

En los gabinetes de lectura se lee mucho á Eugenio Sue. Sus dos principales obras se venden bien. ¿Quién creerá que Ponson du Terrail tiene todavía lectores?

Entre los poetas, el primero es Víctor Hugo. Después de él vienen Francisco Copée y Sully-Prudhomme. En todas las bibliotecas hay libros de Alfredo de Musset y se venden cada año, por término medio, 6,000 ejemplares. Uno de los libros que venden más en las librerías es la "Vida de Jesús" de Renán; se ha vendido más de un millón de ejemplares.

Otra obra que se vende mucho, pues los ejemplares llegan á algunos centenares de miles, es "El cosinero doméstico."

¿Cuanto dará que pensar esto á los escritores más orgullosos!

EL POLO SUR.

La acogida dada por las tierras antárticas á los viajeros que en número escaso, pero con atrevimiento digno de admiración, han intentado reconocerla, ha sido tan ingrata, que durante muchos

—96—

de Fashoda, villa construída en parte á la europea y parte con las chozas cónicas de juncos, cañas y barro de los naturales. Era en 1869 la última población del imperio egipcio, que mantenía en ella y en sus cercanías una guarnición bastante numerosa para tener á raya á los Shiluks, que se someten de muy mal talante á la dominación del Khedive. El terreno es bajo y está bien cultivado: frente á la villa hay un islote que sirve de puerto á las embarcaciones.

Toda la comarca inmediata es llana y está sembrada de pueblos y aldeas que se destacan apenas de las yerbas gigantescas.

El arbolado del país no basta para surtir de leña á la tropa y de combustible al vapor que el Gobierno tiene siempre en el puerto.

Los cañones del fuerte son la única pesa que mantiene en equilibrio la balanza de la paz entre el Gobierno y los indígenas, siempre dispuestos á sacudir el yugo: y no les falta razón para ello según las leyes de su Código Natural: antes les daba la tierra y sus ganados todo lo necesario para la subsistencia, con poco ó ningún trabajo de su parte; tienen los víveres el mismo precio que en Jartum, y los impuestos consumen la mayor parte de sus productos: el cambio no les ofrece grandes ventajas.

Fashoda presenta en algunas épocas la animación de un puerto europeo: gran número de buques y barcas se ven en los meses de Enero y Febrero delante de la villa, completando sus provisiones de grano, haciendo revisar sus papeles de á bordo, y pagando los derechos que el Gobierno percibe sobre cada individuo de la tripulación, incluso los soldados.

Los marineros de estas embarcaciones, sin excluir la de nuestro explorador, pasan en una alegría imperturbable, á lo que contribuyen no poco las bebidas, cerveza principalmente, que se fabrica también en Fashoda. Esto no deja de producir conflictos que más de una vez comprometen el éxito de una expedición, como aconteció con la

—93—

venimos recorriendo, que más de una vez atacan á los pastores y sus rebaños; las mujeres en tal caso se contentan con lanzar al aire gritos y alaridos; pero los hombres se reúnen como en somatén, á pié y á caballo, todos armados de lanzas, espadas ó palos, y logran ahuyentarlos, pero rara vez les dan alcance. De ordinario se ceban en alguno más atrevido ó más lerdo que los otros, que suele tener igual ó peor suerte que el Mohammed de nuestra partida.

En varios puntos encontramos bandadas de pelicanos, á guisa de flotillas, que rivalizaban en velocidad con el buque de los expedicionarios, y no habían necesidad de echarse al vuelo: claro es que alguno de estos barquichuelos animados solían pagar caro su empeño y servía de plato de regalo á sus rivales. Con la plumazón de su pecho hacen los indígenas del Nilo una especie de pelucas que imitan perfectamente los cabellos blancos.

También abunda el elefante en todo el distrito de los Baggaras, pero no en el de los Shilluks, cuya población numerosa no deja terrenos bastante solitarios á este rey de las selvas.

Poco antes de llegar al pueblo de Kaka, se pasa por el sitio en que tuvo sus campamentos el célebre bandido africano y tratante de esclavos Mohammed Kher: gran número de huesos humanos, mezclados con los de animales, indican las víctimas que sacrificó á su barbarie, en su mayor parte Shilluks. Kher era el terror de los negros y la mala sombra de las autoridades egipcias de Jartum. Con su escuadrón de Baggaras, bien montados, hizo en una ocasión 500 cautivos, robó 12,000 cabezas de ganado mayor y una cantidad fabulosa de grano. (*)

Kaka es el pueblo más septentrional de los Shilluks, á orillas del Nilo Blanco, y el único que tienen hoy en toda esta comarca, de la que fueron arrojados más al interior por el mencionado bandido: igual suerte cupo á los

(*) Trawels in Central Africa, by M. Mrs. Petherick.

años el celo de los exploradores se había extinguido en lo que atañe á la visita al polo Sur. Los desastres de la expedición audacísima del capitán Ross con los buques el *Terror* el *Erebus*, parecían, no obstante su distancia, hallarse tan presente en la memoria de todos, que ninguno de los famosos expugnadores del Polo Norte se ha sentido hasta aquí con deseos de arrebatarse á la terrible región austral el secreto que guarda entre los horrores de su suelo desolado. Así, la ciencia nada ha logrado conocer de los fenómenos que interesan á la Física general del globo que allí pueden estudiarse. Hoy, empero las circuntancias han variado; y á la vez que los progresos de las ciencias naturales logrados hacen más indispensables proseguir en la región antártica los estudios de la meteorología, del magnetismo terrestre y otros, también los medios de que se dispone son en mucho mayor número y más eficaces para renovar tentativas que en los tiempos en que exploradores valentísimos las acometieron, pudieron tacharse más que de heroica temeridad, de insigne locura.

La navegación á vapor que los Bougainville, los Cook, los Dumon d'Urville y otros navegantes y descubridores no conocieron, es hoy un auxiliar de la más alta importancia, sin contar con que la mayor población que hoy tienen las regiones del Sur, sirve de apoyo y de base de aprovisionamiento y reparo á las exploraciones que antes no existía. Las miradas, pues, han vuelto á converger hacia el polo austral y de las tierras de aquel continente vecino que las expansiones de la gran metrópoli británica han poblado y enriquecido, Australia, ha partido la primera idea de una nueva tentativa de exploración al polo Sur. Esa idea ha encontrado eco simpático en el famoso viajero boreal, Baron Nordenskjöld, y en el rico y generoso sueco M. Dickson, que ya prestó su eficaz concurso á los trabajos memorables del explorador del polo Norte.

Con tan buenos auspicios, la expugnación de las regiones antárticas será pronto un hecho que, si no constituye un triunfo definitivo, dejará por lo menos clavado los jalones de la civilización en el camino que habrán de seguir las

ulteriores expediciones. M. Dickson ha ofrecido contribuir en 125.000 francos á los gastos de la exploración, siempre que por su parte el Gobierno de Australia se comprometa á costear el resto. Semejante ofrecimiento animó á los australianos, y ya la Sociedad Real de Geografía, sucursal de la de Londres, que tiene su residencia en Victoria, ha nombrado una Comisión de propaganda con objeto de procurar por suscripción el levantamiento de los fondos que faltan, cosa fácil en la rica colonia inglesa del hemisferio austral.

La expedición, pues, será un hecho; hecho importantísimo é inmediato, porque sobra decisión y no faltan recursos para llevarla á remate: sus preparativos han empezado ya, calculándose que éstos duren quince meses. Como se deja comprender, serán objetos principal de la misma los estudios científicos en general: pero de ella se esperan además resultados de índole práctica inmediata, porque, al amparo de la expedición, se abrirá y ensanchará el campo de operaciones de los balleneros y pescadores australianos.

Bien pronto la atención del mundo científico se fijará en los preparativos de un suceso que seduce por lo audaz é interesa por sus fines. La nueva expedición al polo Sur que se dispone á acometer el Baron Nordenskjöld está, pues, llamada á tener grandísima resonancia.—(*La Industria Harinera.*)

PAPEL DE PLÁTANO.—Las grandes plantaciones de plátano de las Antillas y Centro América, que sostienen hoy un comercio activo y de mucha importancia con varios puertos principales de los Estados Unidos, pueden contar desde luego con un nuevo producto aprovechable que aumentará sus ganancias recogiendo las cepas caídas y hasta ahora abandonadas del plátano, para exportarlas á ese país con el objeto de hacer papel.

Por los experimentos que allí se han hecho recientemente, se ha descubierto que la cepa del plátano contiene mayor cantidad de fibra que o-

tros muchos productos vegetales que se usan hoy en la fabricación de papel. Durante el primer año de su vegetación, la planta sólo produce un solo racimo de plátanos y muere despues, pero de sus raíces brotan de cuatro á diez cepas nuevas. La adaptación de esta planta á objetos comerciales se cree causará pronto una revolución en el papel, afectando no poco á esta industria. Las cepas caídas pueden recogerse, sacarse y empaquetarlas con una prensa de empaquetar para trasportarlas al puerto de embarque bien amarradas con sogas ó flejos de hierro, como se hace con las capas de henequén, trapos y algodón, obteniendo un precio por la fibra del plátano que nunca ha obtenido hasta aquí, pues las cepas se han dejado perder en el campo después de cortados los racimos.

Los periódicos suizos dicen que un químico de Fleurier ha informado al Concejo Federal de que es inventor de unos palillos que producen fuego por el frotamiento en cualesquiera superficie, á pesar de que no contienen la menor partícula de fósforo.

ESCRITORA PREMIADA.—La academia Literaria del Plata, en el certamen Hispano-Americano que acaba de realizarse en Buenos Aires, ha premiado con la *rosa de oro* [primer premio] un trabajo titulado: "La novela moderna" de la muy distinguida escritora peruana señora Mercedes Cabello.

En un concurso de la importancia del que nombramos, difícil ha tenido que ser la designación del premio, por el gran número de concurrentes y la calidad de ellos: de manera que es para las letras peruanas triunfo de valía el obtenido por la escritora que infatigable merece cada día más gloria con sus obras.

A V I S O .

Lotería de año nuevo

Hospicio Nacional de Locos.

Sorteo para el 3 de Enero de 1892.

\$ 17.000 en premios

1 Premio de	\$ 10,000
1 id de	1,000
2 id de \$ 500 c/u	1,000
5 id de 200	1,000
10 id de 100	1,000
20 id de 50	1,000
75 id de 20	1,500
10 aproximaciones de \$ 50 c/u	500

Igual: \$ 17,000

Cada billete vale \$ 2,00

Las compras que excedan de 25 billetes, tendrán un descuento de 10 o/o.

De venta en la Tesorería de la Junta de Caridad.

San José, Noviembre 21 de 1891.

C. Mora A.
Srio.

—94—

Dinkas. Es de esperarse que las operaciones que desde 1874 se vienen llevando á cabo en las regiones del Nilo, por Baker primero y por el Coronel Gordon actualmente, cambiarán esta pésima estado de cosas, inaugurando una era más próspera para los infortunados indígenas. La pobreza de este pueblo no tiene límites. Los campos inmediatos, destituidos de interés, están de ordinario incultos, aunque son feracísimos.

A corta distancia de Kaka describe el río una curva muy pronunciada en dirección al E. N. E., que se conoce con el nombre de *Dyurab-el-Esh* ó "Saco de grano," debido á la cantidad extraordinaria de productos que en otro tiempo se cogían en estos campos inmediatos al río. (*) Esta desviación de la corriente del Nilo, que dura cerca de ocho millas, obligó á los expedicionarios á marchar contra el viento; y siendo preciso que la tripulación remolcase el buque, les sobrevino un accidente que pudo tener fatales consecuencias.

La cuerda de remolque, que arrastraba sobre la yerba, tocó en un enjambre de abejas que, perturbadas en su reposo y habituales faenas, se lanzaron sobre los remolcadores. Huyeron éstos y se echaron al río para ganar la barca; pero fueron perseguidos por el ejército alado, que en un momento llenó todos los rincones y departamentos del buque, largando pinchazos á diestro y siniestro. El pacífico barco se convirtió en un verdadero campo de batalla, donde los tripulantes llevaron en un principio la peor parte: todos, con el jefe de la expedición, abandonaron el buque acerbados por los agujones de las terribles abejas, de las que no quedaron libres sino después de mucho tiempo y trabajo: restablecida la calma después de tres horas de espantosa lucha, en que millares de víctimas quedaron sobre el campo de batalla, prendieron fuego á las

(*) Petherick, t. c. vol. I, pág. 98. Tal vez será algún día esta comarca el granero de Egipto, como otra porción de Africa lo fué de Ronia.

—95—

cañas que cubren las riberas, y por medio del humo ahuyentaron al temible enemigo. De los expedicionarios sólo se notó la pérdida de un perro, aunque todos tuvieron que sufrir durante algunos días de las pequeñas llagas que se formaron en los puntos más atacados. Petherick hubo de sufrir un ataque semejante en su expedición.

Grandes trozos de las riberas están desnudos de árboles; pero donde éstos crecen en bastante número, todo es animación y encanto: la vida animal reaparece en estos bosquecitos con todos los caracteres y variedades características de las comarcas interiores del Africa. Sobre la ribera se encuentran también conchas, algunas del tamaño de un puño.

Como en el río abunda la pesca, los indígenas se dedican también á cogerla, montados en sus canoas unas veces ó á nado otras, ejercicio que practican tan maravillosamente como los mismos peces. Sus barquillas, que pueden contener tres personas, son tan ligeras que un hombre puede llevar tres á la espalda ó sobre la cabeza. Están formadas por unas cuantas docenas de troncos y yuxtapuestos de la planta llamada ambach. A unos seis pies de la cabeza empiezan á adelgazarse hasta acabar en punta, de manera que pueden snjetarse perfectamente y formar una graciosa curva por este lado. Terminada la operación de la pesca, retira el Shilluk su barca del agua y la pone á lugar seguro y seco, porque el ambach se embebe fácilmente y una humedad prolongada le pudre.

Nuestros viajeros tuvieron también que hacer algunas reparaciones en su buque, lo cual no dejaba de ofrecer serias dificultades, por la extraordinaria escasez de árboles de tronco recto que se notaba en la comarca.

Hacia el paralelo 10° latitud N. presenta el suelo aspecto más risueño y pintoresco que en los distritos que hemos dejado á la espalda. Toda la margen derecha está cubierta de pueblecitos y aldeas: la zona cultivada comprende sobre diez millas de ancho.

El 24 de Enero llegaron nuestros viajeros á la vista